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Amigos, todos:

Uno de los males que lastran el 
desarrollo de numerosos países 
es la falta de continuidad en las 
políticas de Estado y el abandono 
de infraestructuras, comenzadas o 
en proyecto, por parte de nuevas 
administraciones. “Si lo comenzó 
otro, ¿por qué tengo que terminarlo 
yo?”, como si primaran los cortes de 
cinta inaugural sobre los beneficios 
que perseguían las obras inconclusas.

Ha sido distinto el criterio de nuestro 
Gobierno que, con independencia 
de quienes las hayan iniciado, hoy 
da continuidad a más de mil obras 
de interés público que encontramos 
abandonadas, sin terminar o por 
licitar, muchas de las cuales ya han sido 
entregadas a la comunidad, mientras 
otras están en plena ejecución.

El Estado, como concepto integrador 
de nación, país y sociedad, es la 
entidad que cohesiona de manera 
institucional, permanente y 
trascendente, el rol circunstancial 
de los sucesivos gobiernos de la 
República, con sus correspondientes 
signos políticos diferentes.

El presente número de ACCIÓN 
detalla un informe de las obras 
rescatadas que son y serán puestas al 
servicio efectivo de los panameños.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,

INTERÉS NACIONAL
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A un costo de B/.1.1 millón, se inauguró la nueva sede del 
Banco Nacional de Panamá en Dolega, que beneficiará 
a más de 27 mil habitantes de 8 corregimientos. 

Por un monto de B/.112,500.00, se entregaron 45 
sementales de alta genética y dos tanques de inseminación 
artificial con sus respectivos kits. 

Se entregaron dos casas amobladas en el corregimiento 
de Alanje, además de “tablets” a los hijos de las familias 
beneficiadas.  

Con una inversión de B/.3,267,022.00, se inauguró la 
Escuela Secundaria de Macano, ubicada en el distrito 
de Boquerón.

Se otorgaron órdenes de proceder para la construcción 
de Centros de Atención Integral a la Primera Infancia 
(CAIPI) en el corregimiento de El Retorno; y en los 
distritos de David y Tolé.

Se canceló un total de B/.20,471.34, en concepto de 
indemnización de seguro pecuario y agrícola, a 18 
productores.
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Gira de Trabajo Comunitario (GTC)

Durante esta gira, presidida por el mandatario, Laurentino Cortizo Cohen, participaron: 
BNP, MIVIOT, MINPRE, MIDES, MIDA, MEDUCA, SENADIS, ARAP, IMA, ISA, MINSA, 
IFARHU, ANATI, AMPYME, IPACOOP, MITRADEL, MICULTURA, DAS y SENAFRONT. 

Comunidades visitadas: 
Dolega, Alanje, Bágala y Boquerón  
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Las Juntas Administradoras de Acueductos Rurales de 
Alanje, Boquerón y Renacimiento recibieron bombas 
sumergibles de agua, clorinadores y otros implementos.

En Boquerón y Alanje, seis familias recibieron sus títulos 
de propiedad que los acredita como propietarios de la 
tierra que han habitado por años.

Se entregaron becas y “laptops” a 20 estudiantes del 
programa Transformando Vidas, del Ministerio de la 
Presidencia.

A través del Ministerio de Trabajo, se gestionó 
la inserción laboral de cinco personas, que ahora 
cuentan con un empleo. 

20 mujeres recibieron la acreditación que las califica 
como artesanas en propiedad. 

Por un monto de B/.249,980.00, se entregaron 4 
vehículos a la Brigada de Fuerzas Especiales y a la 
Unidad de Búsqueda y Rescate del  Senafront.
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Convencido de que la justicia 
es la columna vertebral de la 
democracia, el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo 
Cohen, hizo entrega formal, 
este martes 11 de enero, a la 
magistrada presidenta de la 
Corte Suprema de Justicia (CSJ), 
María Eugenia López, de la nota 
de compromiso para asignar 
B/.15 millones adicionales al 
Órgano Judicial y contribuir al 
fortalecimiento de la justicia y a 
la implementación efectiva de 
la Carrera Judicial, tal como lo 
anunció en su Informe a la Nación. 
El jefe del Ejecutivo manifestó que 
esta nota confirma las indicaciones 
dadas al ministro de Economía y 
Finanzas, Héctor Alexander, “para 
iniciar los trámites pertinentes 
para la efectiva asignación de 
los recursos adicionales que 
anuncié en el reciente Informe 
a la Nación en la Asamblea 
Nacional”. El objetivo de estos 
recursos, añadió, es contribuir 
a la implementación efectiva 
de la Carrera Judicial como 
factor primordial de una justicia 
eficaz, eficiente, independiente 
e imparcial. Acompañado por el 

RECURSOS PARA FORTALECER
CARRERA JUDICIAL 

“Tenemos plena 
confianza en que, con 
trabajo y esfuerzo, 
alcanzaremos la tan 
ansiada meta de contar, 
en el Órgano Judicial, 
con una infraestructura 
humana capacitada y 
sostenida en méritos 
y competencias 
probadas”,

 María Eugenia López, presidenta 
de la Corte Suprema de Justicia.

vicepresidente de la República y 
ministro de la Presidencia, José 
Gabriel Carrizo Jaén, el mandatario 
sostuvo que estos fondos ayudarán 
a mejorar el funcionamiento y 

efectividad del Órgano Judicial. 
Con la implementación de la 
Carrera Judicial “se aseguran 
nombramientos por méritos y no 
por simple designación”.
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En septiembre pasado se inició la negociación de un nuevo contrato de concesión con Minera Panamá, luego de que, 
en 2018, el vigente fuera declarado inconstitucional por la Corte Suprema de Justicia.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, en su gira 
de trabajo comunitario en la provincia 
de Chiriquí de este viernes se refirió 
a la propuesta presentada por el 
equipo negociador panameño a la 
empresa minera Cobre Panamá, la 
cual calificó de “razonable”. “Esta es 
una propuesta razonable, la empresa 
es bienvenida en el país, pero la 
cancha tiene que ser nivelada, y esa es 
la propuesta panameña”, manifestó 
el jefe del Ejecutivo en Chiriquí. 
“Espero, después que lo analicen 
bien, que el lunes (17 de enero) 
tengan una respuesta positiva para 

la República de Panamá. Lo único 
que nosotros hemos hecho con esa 
propuesta es decirle a la contraparte 
que Panamá reclama justicia y que 
Panamá ha reclamado lo correcto”, 
añadió. En este sentido, el mandatario 
dijo que después de cuatro meses de 
negociación le dejó claro al equipo 
negociador panameño que la única 
propuesta que presentamos es que 
el país recibiera como piso mínimo 
375 millones de balboas por año. 
El gobernante dijo también que esa 
propuesta “no la vamos a variar, es 
una propuesta que involucra 375 
millones de balboas por año y que 

tiene un piso de 275 la libra de cobre; 
es decir, si el precio del cobre baja 
tiene que llegar a 275, pero mientras 
tanto, ellos tienen que mantener los 
375 millones de balboas por año”.

CORTizO COhEn:
“PRoPUEstA PAnAmEñA PREsEntADA 
A mInERA Es RAzonAbLE”

 “Lo único que hemos 
hecho con esa 
propuesta es decirle a la 
contraparte que Panamá 
reclama justicia y que ha 
reclamado lo correcto”, 

 Laurentino Cortizo Cohen, 
presidente de la República.
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En la sesión del Consejo de 
Gabinete del miércoles 12 
de enero, el Instituto Técnico 
Superior Especializado (ITSE), 
Transporte Masivo de Panamá 
(MiBus) y la Zona Libre de Colón 
(ZLC) presentaron sus informes 
de rendición de cuentas sobre 
la adquisición de bienes, obras 
y servicios por procedimiento 
especial durante el estado de 
emergencia por la pandemia de 
Covid-19. La directora general 
del ITSE, Milena Gómez, detalló 
ante el consejo de ministros que 
de los B/.83,467.00 asignados 
por el Ministerio de Economía 
y Finanzas (MEF), se utilizaron 
B/.83,466.72 en el pago del 
consumo eléctrico del albergue 
temporal por el Covid-19 dentro 
de estas instalaciones, quedando 
un saldo de B/.0.28. Por su parte, 
Luis Campana, gerente general 
de MiBus, detalló que los fondos 
asignados fueron utilizados 
para limpieza y desinfección de 
instalaciones de 6 centros de 
operaciones y 18 zonas pagas por 
un monto de B/.3,226.05 para 
la adquisición de 900 galones 
de cloro durante el periodo de 
agosto a diciembre de 2020. 
Mientras que el gerente general 
de la Zona Libre de Colón, 
Giovanni Ferrari, señaló que la 
utilización de los fondos de la 
partida 911 fue en beneficio de 
la adecuación del Hotel Hospital 
en la provincia de Colón (antiguo 
Hotel Best Western), ubicado 
en el área de José Domingo 
Espinar, donde se habilitó la 
disponibilidad de 80 camas para 
alojar a pacientes contagiados 
por el virus de Covid-19, además 
del pago de hospedaje para 
médicos del Hospital Manuel 

Amador Guerrero, debido a que 
el espacio utilizado por estos 
fue acondicionado como sala de 
atención médica. Ferrari explicó 
que la partida del 2020 y del 
2021 suma B/.640 mil con una 
ejecución de un 96%.

El Ministerio de la Presidencia fue la primera entidad en informar sobre 
estos procedimientos especiales establecidos por el Estado de Emergencia 
Nacional.

El ITSE, miBus y Zona 
Libre de Colón dieron 
un informe detallado 
de la utilización de 
fondos asignados por la 
pandemia.

inFORME SOBRE USO DE FOnDOS  
DURAntE EL EstADo DE EmERGEnCIA
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Correspondió al vicepresidente de la República y ministro de la Presidencia, 
presidir el acto de inauguración de este importante evento ferial.   

El vicepresidente de la República, José 
Gabriel Carrizo Jaén, inauguró, la noche 
del jueves 13 de enero, la cuadragésima 
novena versión de la Feria de las Flores 
y del Café en Boquete, provincia 
de Chiriquí, actividad con la que se 
reactivan los encuentros agropecuarios 
y artesanales del país, tras dos años 
de pandemia a causa de la Covid-19. 
Carrizo Jaén manifestó que esta versión 
de la Feria de las Flores y del Café 
es, por sobradas razones, motivo de 
orgullo, no solamente para Chiriquí, 
sino para el país. “Este encuentro se 
ha convertido en un acontecimiento 
destacado de nuestro calendario ferial 
y en un atractivo turístico infaltable 
para locales y extranjeros”, destacó 
el vicepresidente y ministro de la 
Presidencia. Carrizo Jaén aprovechó la 
oportunidad para solicitar a los visitantes 
y a la población en general que no bajen 
la guardia contra la Covid-19. En tanto, 
Rodrigo Marciacq Lloyd, presidente del 
Patronato de la Feria de las Flores y del 
Café, precisó que este año, y siguiendo 
las disposiciones del Ministerio de 
Salud, se verificará la entrada de los 
asistentes con el código QR o tarjeta 
de vacunación. Además, se pide a los 
visitantes portar su mascarilla, usar gel 
alcoholado y cumplir con las normas de 
bioseguridad.

inAUGURAn FERiA DE LAS FLORES 
Y DEL CAFÉ DE boQUEtE 

 “Es hora de volver a 
compartir” reza el lema 
del evento, que estará 
abierto hasta el domingo 
23 de enero de 2022.
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El jefe del Ejecutivo colocó una ofrenda floral ante el Monumento a los 
Mártires, ubicado en el Centro de Capacitación Ascanio Arosemena del 
Canal de Panamá, primer escenario de los enfrentamientos del 64.

El presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, encabezó el domingo 9 
de enero los actos en conmemoración 
del aniversario 58 de la Gesta Patriótica 
del 9 de enero de 1964, acontecimiento 
histórico que marcó el inicio de la 
transferencia del Canal a manos 
panameñas. Acompañado por miembros 
del Gabinete, el mandatario colocó 
una ofrenda floral ante el Monumento 
a los Mártires del 9 de Enero de 1964, 
en el Centro de Capacitación Ascanio 
Arosemena del Canal de Panamá, 
donde se encuentra también la “Llama 
Eterna”, en memoria de los 21 mártires 
que ofrendaron sus vidas en la lucha 
por la soberanía nacional. “Rendimos 
homenaje a los patriotas que defendieron 
nuestra soberanía, una de las luchas 
más valientes de la historia de nuestra 
patria. Mantengamos la ‘Llama Eterna’ 
encendida en cada uno de nosotros, 
honrando el legado de nuestros 
mártires unidos, bajo una sola bandera”, 
manifestó el presidente en su mensaje. 
Luis Navas Pájaro, dirigente popular y 
académico de la Universidad de Panamá, 
al hacer uso de la palabra como orador 
de fondo se refirió a los hechos de 1964 
y al giro que significaron en las relaciones 
entre Panamá y Estados Unidos.  
“Siempre exigimos que la bandera 
panameña fuera izada en la Zona del 
Canal como demostración palpable de 
nuestra soberanía y en las negociaciones 
del Tratado Remón-Eisenhower lo 
intentamos, y también reclamamos el 
empleo del idioma español en la Zona del 
Canal”, señaló. Este primer acto concluyó 
con la interpretación del Himno Nacional 
por la Banda Republicana.

RinDEn hOnORES A  
mÁRtIREs DE 1964  

El orador de fondo en el 
acto fue el colonense Luis 
Navas Pájaro, académico 
de la Universidad de 
Panamá vinculado a la 
lucha por la recuperación 
de la soberanía sobre la 
antigua Zona del Canal.



11

PRESIDENCIA

El vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo Jaén, llevó una 
ofrenda floral ante la tumba de los mártires del 9 de enero y la Guardia de 
Honor del SPI dio 21 cañonazos de salva y el toque de silencio, en memoria 
de los caídos.

En compañía de ministros de Estado 
y sobrevivientes de la gesta patriótica 
que forjó el inicio de la lucha por la 
soberanía nacional, el vicepresidente 
de la República y ministro de la 
Presidencia, José Gabriel Carrizo Jaén, 
participó en los actos conmemorativos 
del 9 de enero de 1964 en el Jardín de 
Paz. “Conmemoramos 58 años de la 
gesta que iniciaron jóvenes valientes 
que lucharon por nuestra soberanía. 
Gracias a su acto de patriotismo, 
hoy todos los panameños podemos 
disfrutar de la Zona del Canal. Mártires, 
sus nombres quedarán marcados 
para siempre. ¡No los olvidaremos!”, 
expresó Carrizo Jaén. También calificó 
la gesta del 9 de enero de 1964 como 
“un acto de patriotismo de nuestros 
estudiantes que cambió la historia de 
nuestro país. Su lucha nos enseñó cuál 
es el camino: Un solo territorio, una 
sola bandera”. El orador de fondo, 
Adolfo Ahumada, exnegociador de 
los Tratados Torrijos-Carter, dirigente 
estudiantil y participante de la gesta, 
destacó que “el 9 de enero de 1964 
tembló la tierra, fue un antes y un 
después de las relaciones entre Panamá 
y Estados Unidos. El 9 de enero fue la 
guía, la orientación para que por esa 
guía fueran todas las generaciones”, 
manifestó Ahumada. Durante el acto 
en memoria de los mártires, Ahumada 
recordó que fueron varios días de 
manifestaciones de espíritu solidario en 
favor de la soberanía. “Esos días fueron 
una especie de combinación entre 
esplendor y tragedia”, resaltó. 

ROMERÍA AL JARDÍn DE PAz En 
ConmEmoRACIÓn DEL 9 DE EnERo  

El orador de fondo en 
los actos realizados en el 
Jardín de Paz fue Adolfo 
Ahumada, exnegociador 
de los Tratados Torrijos-
Carter, dirigente 
estudiantil y participante 
de la gesta de 1964.
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Durante siete días, el Parque Recreativo y 
Cultural Omar fue uno de los puntos de 
vacunación pediátrica más importantes 
en la ciudad de Panamá logrando 
inocular a 6,072 niños de 5 a 11 años 
contra el Covid-19, tarea encabezada por 
el Despacho de la Primera Dama de la 
República, liderado por Yazmín Colón de 
Cortizo, en conjunto con la Caja de Seguro 
Social, así como con diversas instituciones 
del Estado. Inicialmente, el Parque 
Omar tuvo dos puntos de vacunación, 
la Casa Club que fue habilitada para 
atender a niños con discapacidad, con 
el apoyo de la Secretaría Nacional de 
Discapacidad (Senadis), mientras que en 
el Domo se atendió inicialmente a niños 
con enfermedades crónicas y niños en 
general. Una vez el Ministerio de Salud 
anunció la vacunación por circuito, desde 
el jueves 13 se unificaron los esfuerzos 
de vacunación en el Domo del Parque 
Omar, atendiendo a niños en general y 
también se adecuó un espacio especial 
para inocular a niños con discapacidad 
en este mismo lugar. En este punto de 
vacunación se proyectaron películas y 
videos musicales infantiles; también se 
organizaron diversas actividades lúdicas 
para disminuir la tensión previa a la 
vacunación y se les ofreció golosinas y 
refrigerios a los niños. Durante toda 
la jornada, se contó con un equipo 
médico completo, que incluyó personal 
de enfermería, personal especializado 
para atender a niños con discapacidad, 
médicos pediatras y ambulancia con 
sus paramédicos para atender cualquier 
emergencia.

En EL PARQUE OMAR
6,072 nIños sE InmUnIzAn ContRA EL CoVID-19 

La primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, lideró la jornada de vacunación 
para niños de 5 a 11 años en el Parque Omar.

Carlos y Mauro acudieron al Parque Omar a recibir su primera dosis pediátrica 
contra el Covid-19.

NIÑOS VACUNADOS
DÍA  CANTIDAD

7 de enero 648 
8 de enero 1,110 
11 de enero 1,010 
12 de enero 1,003 
13 de enero 730 
14 de enero  731
15 de enero 840 
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Las clínicas móviles “Salud Sobre 
Ruedas”, del Despacho de la Primera 
Dama de la República, liderado 
por Yazmín Colón de Cortizo, 
realizaron el pasado año 10,276 
mamografías en nueve provincias y 
en la comarca Ngäbe Buglé. Estas 
clínicas además efectuaron 1,340 
electrocardiogramas, 1,065 pruebas 
de VIH, 1,061 exámenes de próstata, 
166 ultrasonidos y 63 pruebas 
de Papanicolaou. Asimismo, 
aplicaron 655 vacunas del esquema 
de vacunación y colocaron 21 
implantes anticonceptivos. En 2021, 
las clínicas “Salud Sobre Ruedas” 
recorrieron Panamá Centro, Panamá 
Oeste, Panamá Este, Bocas del 
Toro, Chiriquí, Herrera, Los Santos, 
Veraguas, Coclé, Colón y la comarca 
Ngäbe Buglé.  Estas unidades 
no solo se movilizan en el mes de 
octubre, mes de la sensibilización 
contra el cáncer, sino durante todo 
el año a diversos puntos del país. 
Próximamente se anunciará el 
calendario con los puntos donde 
estarán atendiendo las clínicas 
móviles de “Salud Sobre Ruedas” 
desde este mes de enero.

10,276 MAMOGRAFÍAS En  
CLÍnICAs ‘sALUD sobRE RUEDAs’ 

Próximamente se anunciará el inicio de atención de estas unidades móviles y 
los lugares adonde se trasladarán.

En 2021, estas unidades 
móviles recorrieron: 
Panamá Centro, Panamá 
Oeste, Panamá Este, 
Bocas del Toro, Chiriquí, 
Herrera, Los Santos, 
Veraguas, Coclé, Colón y 
la comarca Ngäbe Buglé.
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Se levantará una base de datos de todos los proyectos de inversión pública y privada localizados en cada uno de 
estos municipios. 

REACTIVACIÓN ECONÓMICA

El pliego de cargos para la licitación 
de la Visión Regional del sector 
Pacífico Oeste, como base para los 
Planes de Ordenamiento Territorial 
para los distritos de Arraiján y 
La Chorrera, en la provincia de 
Panamá Oeste, fue subido al portal 
de PanamaCompra, para que los 
interesados puedan conocer los 
requisitos. En el pliego de cargos, 
presentado por el Ministerio 
de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot), se detalla las 

condiciones generales, especiales, 
especificaciones técnicas, formularios 
y anexos que deben presentar 
los proponentes interesados en la 
licitación de este proyecto. La directora 
de Ordenamiento Territorial, Dalys 
de Guevara, explicó que el concepto 
para la Visión Regional parte del 
análisis de un sistema complejo que 
tiene elementos físicos existentes, 
socioeconómicos y ambientales que 
requieren ser atendidos desde una 
perspectiva holística e integradora. 

Señaló que el diagnóstico se deberá 
realizar para cada distrito sin perder 
de vista la importancia de los destinos 
turísticos, los territorios colindantes y 
su importancia en el ámbito regional.

ORDEnAMiEnTO TERRiTORiAL 
En ARRAIJÁn Y LA CHoRRERA 

Para el próximo 18 de 
enero se estableció 
el proceso de 
homologación y la 
licitación, para el 22 de 
febrero. 
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Durante el 2021, el Ministerio 
de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot) logró un 
significativo incremento en la 
revisión y aprobación de trámites 
de planos de construcción y 
anteproyectos, con respecto 
a los años 2019 y 2020. La 
Dirección de Ventanilla Única 
del Miviot aprobó 104 trámites 
de planos de construcción que 
representan 21,010 nuevas 
viviendas, un aumento de 25 
trámites en comparación con 
el 2020 y 38 trámites más en 
relación el 2019. Se aprobaron 
185 trámites de anteproyectos 
en el 2021, que representan 
35,631 unidades básicas o 
soluciones habitacionales, con 
un aumento de 48 trámites 
más que el 2020; y 55 más que 
el 2019. Además del aumento 
en la aprobación de trámites 
a través de la utilización de 
medios digitales, la institución 
logró reducir los tiempos a 30 
días en la revisión de planos 
de construcción y 10 días en la 
revisión de anteproyectos. En 
el mismo período de 2021, el 
Miviot aprobó 65 trámites de 
anteproyectos bajo la norma 
RBS, que representan 17,154 
soluciones y 56 planos de 
construcción para 8,918 nuevas 
unidades a nivel nacional. Los 
trámites benefician a 26,072 
familias que aplican al programa 
Fondo Solidario de Vivienda, 
que otorga un aporte de B/.10 
mil para la primera casa a un 
costo de B/.70 mil y con un 
ingreso familiar hasta B/.2 mil.

SE AGiLizA COnSTRUCCiÓn 
DE nUEVAs VIVIEnDAs  

El proceso de revisión de trámites de planos de construcción tardaba 7 
meses, mientras que la aprobación de anteproyectos demoraba entre 1 
mes y un mes y medio; ahora, se redujo a 30 días la revisión de planos de 
construcción y a 10 días los relacionados con anteproyectos.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA
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DERECHOS HUMANOS

La ministra María Inés Castillo explicó que esta ley permitirá diseñar un 
modelo basado en derechos humanos que tiene como objetivo el desarrollo 
pleno de la niñez y el fortalecimiento de la familia.

El Estado panameño ha 
dado un paso importante 
en materia de protección 
a la niñez panameña con 
la aprobación, en tercer 
debate en la Asamblea 
Nacional, del proyecto 
de ley 567, que crea el 
Sistema de Garantías y de 
Protección Integral de los 
Derechos de la Infancia, 
Niñez y la Adolescencia. 
La ministra de Desarrollo 
Social, María Inés Castillo, 
que promovió la iniciativa, 
calificó como un “hito 
histórico” la aprobación 
de la iniciativa que 
garantiza el cumplimiento 
de los derechos de la 
niñez panameña. Es 
importante destacar que 
administraciones pasadas 
intentaron, sin éxito, 
aprobar este tipo de normas. 
Castillo dijo que este 
proyecto es producto de 
amplias consultas con todos 
los sectores de la sociedad, 
instituciones del Estado, 
iglesias, universidades, 
abogados, aliados por la 
niñez y la Unicef, entre otros 
sectores. 

ASEGURAn GARAnTÍAS   
DE LA nIñEz PAnAmEñA
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TRANSPARENCIA

A la fecha, el 48% de los servidores públicos han completado este curso.

A la fecha, más de 124 mil servidores 
públicos de unas 113 entidades 
públicas y 81 municipios completaron 
la Academia Virtual de Ética y 
Transparencia, lo que representa 
un 48% de la planilla estatal. Este 
espacio fue creado con el propósito 
de profesionalizar el servicio público 
como parte de una agenda de 
integridad en la política pública y 

concientizar sobre la importancia 
de la ética y la transparencia como 
indicadores fundamentales de un 
buen gobierno. Elsa Fernández, 
directora general de la Autoridad 
Nacional de Transparencia y 
Acceso a la Información (Antai), 
reconoció a estos funcionarios 
por su compromiso y por hacer la 
diferencia en la construcción de 

una nueva gestión pública. Antai 
emitió una resolución que hacía 
de obligatorio cumplimiento este 
curso hasta diciembre pasado; sin 
embargo, debido a situaciones 
como falta de conectividad o de 
acceso a la tecnología, sobre todo 
en personal que trabaja en campo, 
se extendió el plazo hasta el 31 de 
enero próximo.

124 MiL FUnCiOnARiOS CULMinAn  
CURso DE ÉtICA Y tRAnsPAREnCIA
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El Centro Nacional de Despacho 
(CND) de la Empresa de Transm 
isión Eléctrica (Etesa) recibió 
una alta valoración del grado de 
satisfacción de los agentes del 
mercado energético, así lo revela 
una encuesta aplicada entre 
noviembre y diciembre del año 
2021. Los agentes del mercado: 
generadores, autogenerador, 
distribuidor y gran cliente activo 
indicaron en la encuesta un 96% 

de satisfacción, tras evaluar el 
desempeño del CND en áreas como: 
formato, precisión, cumplimiento 
en plazos de entrega, seguridad 
de la información, atención de 
reclamos, gestión de libranzas, 
auditorias SMEC (Sistema de 
Medición Comercial) y gestión del 
CND en el Comité Operativo. El 
gerente de Etesa, Carlos Mosquera 
Castillo, señaló que la encuesta fue 
aplicada a 84 agentes del mercado, 

considerando las diferentes 
tecnologías y líneas de negocio, 
logrando un 88% de participación 
del total de la muestra, al tiempo 
que añadió que en los años 
anteriores la satisfacción reportada 
por los encuestados fue del 93%, 
en el 2020; y del 86%, en el 
2019, evidenciando una mejora 
continua de la percepción/servicio 
brindado por la empresa estatal de 
transmisión eléctrica.  

EVALÚAn DESEMPEÑO DE           
EmPREsA DE tRAnsmIsIÓn ELÉCtRICA

SERVICIOS PúBLICOS
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EMPRENDIMIENTO

Solo en la provincia de Coclé los proyectos de inclusión productiva del Mides 
benefician a 420 familias en nueve corregimientos y 22 comunidades.

En las apartadas comunidades 
de Tavidal y Quije Arriba, en 
la provincia de Coclé, se está 
consumiendo un repollo orgánico, 
libre de pesticidas y químicos 
que se sirve en deliciosas 
ensaladas. Quienes lo producen 
son mujeres rurales del programa 
Red de Familias del Ministerio de 
Desarrollo Social (Mides) como 
Angélica María Ovalle, de 45 años, 
que han logrado cosechar más de 
500 plantas del repollo en parcelas 
donde además han podido 
cultivar zanahorias, zapallos, 
pepinos, maíz y otros rubros que 
tradicionalmente no se cosechan 
en la región. Estos repollos se 
cultivan con abono orgánico 
elaborado a partir de gallinaza, 
material orgánico, melaza, 
hongos, microorganismos como 
la tricoderma, estiércol, jugo de 
caña, maíz germinado, entre otros, 
con lo cual se evita daños al medio 
ambiente, como la quema de 
bosques y la tala de árboles que se 
realiza para la siembra tradicional. 
Para la ministra Castillo, estos 
emprendimientos les permite a las 
mujeres generar ingresos en sus 
entornos y fomentar la seguridad 
alimentaria en regiones apartadas. 

COSEChAn REPOLLO  
oRGÁnICo En CoCLÉ 

Redes de Familia es 
una propuesta de 
desarrollo sostenible 
que se construye a partir 
de la integración de los 
recursos del gobierno, 
sociedad civil y empresa 
privada.
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Miembros de la ACPTA y autoridades del sector agropecuario, luego de   
llegar a un acuerdo favorable para todos.

El Minsa anunció que dio instrucciones para que se recoja toda la cebolla que no cumple las normas sanitarias.

Autoridades del sector agropecuario, 
encabezadas por el ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, se reunieron con los 
miembros de la Asociación de la 
Comunidad Productora de Tierras 
Altas (ACPTA) y diversos gremios 
productores de cebolla, con quienes 
acordaron la derogación de la 
Resolución 209 del 3 de diciembre 

de 2021. La reunión se realizó en el 
Centro de Manejo Post Cosecha de la 
Cadena de Frío en Volcán, provincia de 
Chiriquí, y tuvo como punto principal 
el análisis de esta resolución, que 
establecía la extensión del periodo 
de caducidad de 75 a 120 días, 
para la cebolla importada y nacional 
almacenada a temperatura ambiente. 
El ministro Valderrama destacó que el 

actual gobierno está a favor de la 
producción nacional, al tiempo que 
reconoció la combatividad y el gran 
trabajo que realizan los productores 
y la dirigencia de Tierras Altas, a 
través de los años, luchando contra 
las importaciones excesivas que le 
hicieron tanto daño al rubro cebolla y 
al área de Cerro Punta y Volcán. Gaspar 
Araúz, miembro de la ACPTA, dijo 
que se llegó a un acuerdo favorable, 
tanto para los productores como para 
el consumidor, logrando en consenso 
la derogación de este resuelto, con 
lo que se regresa al productor la 
confianza de poder seguir trabajando 
e invertir con la perspectiva de que, 
al momento de la cosecha, podrán 
vender sus productos de calidad.

ACUERDO COn
PRoDUCtoREs DE CEboLLA

Se mantiene el 
Reglamento 52 de 2017, 
con caducidad de 75 días 
para este bulbo fresco, 
uno de los principales 
alimentos en el plato del 
consumidor panameño.

AGROPECUARIA
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Con la finalidad de que los 
productores agropecuarios 
estén preparados para cualquier 
contingencia de una sequía 
prolongada durante el año 2022, 
se perforaron 507 pozos en 
diferentes regiones del país en 
el año 2021 y se construyeron 
23 nuevas represas, informó el 
director Nacional de Ingeniería 
y Riego del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), 
Concepción Navarro. Destacó 
que se prepararon para este 
año con perforaciones de 
pozos dirigidas a pequeños 
productores agrícolas y así darles 
una herramienta para regar en 
tiempos de sequía las pequeñas 
parcelas de agricultura sostenible 
o de consumo, a fin de permitir 
el uso ordenado del recurso 
hídrico. Agregó que en este 
año 2022 se continuará dando 
respuestas a los productores que 
soliciten la perforación de pozos 
o construcción de abrevaderos, 
a lo largo del país, haciendo 
énfasis en las regiones del Arco 
Seco o donde más se sufra la 
sequía. Explicó que cuentan con 
los equipos de perforación y 
con las cuadrillas debidamente 
capacitadas para hacerle frente 
al trabajo, al igual que con el 
personal mecánico para resolver 
cualquier contratiempo con los 
equipos.

El ministro Augusto Valderrama, durante una inspección de los abrevaderos 
construidos. 

El MIDA cuenta con equipo y cuadrillas para apoyar a los productores.

POzOS Y ABREVADEROS PARA  
EnFREntAR tEmPoRADA sECA

Entre el 2019 y el 
2021 se perforaron 
1,333 pozos y 68 
abrevaderos.

AGROPECUARIA
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AGROPECUARIA

El Programa Nacional Fitosanitario 
de Piña de la Dirección Nacional 
de Sanidad Vegetal del Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario (MIDA) 
y la empresa agroexportadora de 
piña Augro Fresh, en la provincia 
de Panamá Oeste, realizaron un 
monitoreo de la plaga “Strymon 
megarus”, conocida también como 
gusano barrenador o broca del 
fruto. De acuerdo con especialistas 
de Sanidad Vegetal, esta es una 
lepidóptera de la familia Lycaenidae 

que afecta la forma de la fruta y crea 
galerías en su interior. Agregan que 
el daño que causa esta plaga puede 
variar dependiendo de la población 
y las condiciones ambientales, por 
lo cual se realizó este monitoreo ya 
que en los últimos años este insecto 
se ha encontrado durante la época 
seca, causando daños en la hoja de 
la planta de piña como un minador, 
principalmente los últimos estadios, 
ya que se encuentra en los brotes, 
flores y fruto. Otro dato importante es 

que se ve posada en los bordes de 
las parcelas o medias parcelas, como 
se conocen. Para su manejo y control 
se instalan trampas rojas engomadas 
con atrayente en los bordes del 
cultivo.

MOniTOREO DEL  

GUsAno bARREnADoR   
Este trabajo es parte del 
manejo integrado de 
plagas para disminuir 
los daños y el uso 
excesivo de químicos.

Técnicos de Sanidad Vegetal inspeccionan parcelas de piña en Panamá Oeste.
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GOBIERNO

El Ministerio de Gobierno rindió 
un homenaje a los mártires 
del 9 de enero de 1964 en un 
significativo acto realizado en su 
sede. En conmemoración de la 
gesta, 21 rosas blancas fueron 
colocadas frente a los nombres 
de los mártires.  En el discurso de 
fondo, la ministra de Gobierno, 
Janaina Tewaney Mencomo, 
recordó que la generación de 
1964 “tenía muy claro el valor 
de nuestro país y el significado 

de su lucha. Esos jóvenes, sin 
complejos y con una autoestima 
muy elevada, sabían hacia dónde 
debía dirigirse la nación; esto es 
digno de aplaudir, porque lo que 
hoy disfrutamos es producto de 
las lágrimas y esfuerzos de muchas 
generaciones”. Añadió Tewaney 
Mencomo que la gesta del 9 de 
enero de 1964, “como otros hechos 
que le siguieron, culminó con el 
control pleno de nuestra soberanía 
y nos corresponde a todos, y 

especialmente a los jóvenes, 
trabajar para perfeccionarla”.  
Rimsky Sucre, miembro de la 
generación de 1964 del Instituto 
Nacional, recordó la espontaneidad 
del movimiento y, a través de una 
extensa y didáctica explicación, 
analizó los acontecimientos, sus 
consecuencias y el impacto que 
causó en la esfera internacional y 
cómo estos hechos nos llevaron a 
recuperar nuestra soberanía en la 
franja canalera. 

DESTACAn VALORES          
DE GEnERACIÓn DEL 64

El Ministerio de Gobierno preparó un homenaje en honor de los mártires del 9 de enero. 
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La ministra de Gobierno, Janaina 
Tewaney Mencomo, llevará 
próximamente al pleno de la 
Asamblea Nacional de Diputados el 
proyecto de ley “Que crea el Fondo 
Nacional para la Resocialización 
de las Personas Privadas de 
Libertad (Fonare)”, luego de que el 
Consejo de Gabinete autorizara la 
presentación. El Fonare permitirá 
dotar a los centros penitenciarios de 
recursos para la atención expedita 
de contingencias y fortalecer 
los programas y proyectos de 
resocialización. La fuente de 

financiamiento se constituirá de los 
recursos que se originen en torno 
a la ejecución de concesiones de 
servicios, alquileres, contratos y 
cualquier concepto que se pueda 
categorizar como autogestión 
dentro de los centros penitenciarios. 
El Fondo será administrado 
por el Ministerio de Gobierno 
y fiscalizado por la Contraloría 
General de la República.  A su vez, 
el proyecto instituye un mecanismo 
de rendición de cuentas para la 
administración, ejecución, manejo 
y custodia del Fonare. 

FOnDOS PARA
REsoCIALIzACIÓn

La ministra de Gobierno, Janaina Tewaney Mencomo, presenta el proyecto de ley del Fonare ante el Consejo de 
Gabinete.

GOBIERNO

La Dirección General del 
Sistema Penitenciario 
(DGSP) presentará un 
informe mensual de 
logros de objetivos 
en los programas 
de resocialización 
y ejecución 
presupuestaria.
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GOBIERNO

Firman alianza interinstitucional de trabajo en beneficio de este sector de la población penal.  

Un grupo de adolescentes recibe 
formación en albañilería básica y 
mecánica automotriz como parte 
de los programas de resocialización 
coordinados por el Instituto de Estudios 
Interdisciplinarios (IEI) y el Instituto 
Nacional de Formación Profesional y 
Capacitación para el Desarrollo Humano 
(Inadeh). Son 36 jóvenes con medidas 
privativas de libertad del Centro de 
Custodia y Cumplimento de Herrera. Los 
cursos fueron gestionados en reuniones 
de acercamiento interinstitucional 
en beneficio de los jóvenes de los 

diferentes centros mediante las 
ofertas académicas ofrecidas por el 
Inadeh, dirigidas a empoderar a los 
participantes en el manejo de diferentes 
áreas especializadas. El objetivo es 
desarrollar aptitudes vocacionales para 
formar a los jóvenes en ocupaciones 
esenciales que en el futuro les aporten 
sostenimiento económico, de manera 
que puedan reintegrarse a la sociedad. 
Este acuerdo interinstitucional es una 
de las herramientas del IEI para dar 
cumplimiento al Eje Socio-Ocupacional 
del Modelo de Intervención Integral 

que subraya el compromiso con 
la integración socio-laboral de los 
adolescentes en conflicto con la 
ley penal mediante la capacitación, 
preparación, proyección e integración.

CAPACiTACiÓn En ALBAÑiLERÍA 
Y mECÁnICA AUtomotRIz

36 jóvenes con medidas 
privativas de libertad 
del Centro de Custodia y 
Cumplimento de Herrera 
participaron en los 
cursos.
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GOBIERNO

Además de la siembra y la cosecha, esta actividad 
involucra el cuidado diario de los peces. 

La iniciativa forma parte del programa de resocialización 
y reinserción de los privados de libertad.

Un total de 500 libras de tilapias 
cosecharon los privados de 
libertad del Centro Penitenciario 
Llano Marín, en Penonomé, de las 
que se destinaron 125 libras a la 
Casa Hogar y 100 para las Aldeas 
Infantiles SOS de Penonomé. En 
tanto, otras 275 se distribuyeron 
para el consumo de los detenidos 
en ese centro penitenciario. Este 
programa de acuicultura tiene 
como finalidad que las personas 
privadas de libertad, tanto hombres 
como mujeres, aprendan técnicas 

de subsistencia al utilizar espacios 
pequeños que puedan tener en sus 
hogares, a través de capacitaciones 
que brinda la Autoridad de los 
Recursos Acuáticos de Panamá 
(ARAP). El estanque se inauguró 
el 6 de diciembre de 2020, con la 
siembra de 1,200 alevines en un 
espacio de 288 metros cuadrados 
por 1.30 metros de profundidad, 
siendo un punto de referencia para 
productores de la región coclesana 
a quienes también se les ha donado 
alevines. 

COSEChA DE TiLAPiAS
RInDE FRUtos

Se donaron 125 libras 
de tilapias para Casa 
Hogar, 100 libras para 
las Aldeas Infantiles 
de Penonomé y las 
restantes 275 se 
distribuyeron para 
consumo de los privados 
de libertad.
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SEGURIDAD

OPERATiVO VERAnO SEGURO 2022
En toDo EL PAÍs
Más de 30 mil funcionarios de los 
sistemas de emergencias médicas, 
rescate, Cruz Roja, Bomberos y de 
todos los estamentos de seguridad 
participan en el Operativo Verano 
Seguro 2022, cuyo lanzamiento se dio 
en la sede de la Policía Nacional en 
Ancón. Este operativo se inició el 7 de 
enero y se extenderá hasta el domingo 
6 de marzo. Además de las unidades de 
la Policía Nacional, el Servicio Nacional 
Aeronaval y el Servicio Nacional de 
Fronteras, tendrán participación el 
Sistema Nacional de Protección Civil, 

Servicio de Protección Institucional, 
Servicio Nacional de Migración, la 
Autoridad de Tránsito y Transporte 
Terrestre, el Sistema Único de Manejo 
de Emergencias Pre-Hospitalarias 
y personal de los ministerios de 
Seguridad Pública (Minseg), Gobierno 
y Salud. En un trabajo conjunto para 
este verano 2022, la Fuerza de Tarea 
Conjunta “Kairos” tiene como misión 
principal promover las medidas de 
seguridad para evitar accidentes, en 
una iniciativa que busca dar respuesta 
a situaciones de emergencia, así como 

mantener el orden público, la paz y la 
seguridad del país, además de velar 
por el seguimiento de las medidas de 
bioseguridad contra el Covid-19.

Playas, ríos y carreteras serán custodiadas por los estamentos de seguridad y sistemas de emergencias.

Durante la temporada 
de verano, la vigilancia 
en los distintos 
puntos turísticos 
será garantizada por 
los estamentos de 
seguridad. 
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ENTREGA ESPECIAL

Llegar al gobierno para administrar la cosa pública 
implica poner en ejecución el plan de trabajo presentado 
a la población, pero también dar seguimiento a obras 
de Estado gestionadas por administraciones previas, 
bajo la premisa de que lo bueno se continúa y lo que 
presenta deficiencia, se mejora, con la visión de concluir 
proyectos y obras que al final benefician a la población. 
Luego de hacer una revisión del estatus de proyectos 
críticos de continuidad, el gobierno del presidente de 
la República, Laurentino Cortizo Cohen, se ha enfocado 
en continuarlos, lo que le ha permitido culminar 179 
obras de más de mil proyectos abandonados que esta 
administración retomará para bienestar de la población 
panameña, labor que puso en marcha en plena 
pandemia con una inversión de B/.2,205,068,230.00, a 
fin de reactivar la economía del país. 

Esta reactivación incluye proyectos de gran envergadura 
que tendrán un impacto importante en la industria de 
la construcción y la economía del país, tales como el 
Hospital Manuel Amador Guerrero, la Ciudad de la 

Salud, los hospitales de Bugaba, el Anita Moreno y el 
de Metetí; y el Estadio Mariano Bula, entre otros. Esta 
administración ha demostrado responsabilidad y el 
compromiso de avanzar siguiendo el camino trazado, 
aunque ello implique tropezar con la dura realidad de 
proyectos inconclusos o simplemente detenidos, y con 
la adversidad de una pandemia que ha marcado 22 de 
los 30 meses de gobierno.

El secretario de Seguimiento a la Ejecución y 
Seguimiento del Ministerio de la Presidencia, 
Benjamín Colamarco, informó que el 1 de julio de 
2019, cuando inició su gobierno, el presidente Cortizo 
Cohen se encontró con 1,108 proyectos detenidos, 
no terminados, abandonados o con situaciones por 
resolver. Un entorno en el que para la vigencia fiscal 
del 2019 la anterior administración había sobrestimado 
ingresos por B/.1,600 millones; es decir, se hicieron 
planificaciones sobre dinero que no iba a estar 
disponible para cumplir con compromisos y proyectos 
contratados.

ViSiÓn DE ESTADO: 
REACtIVAn 1,108 
PRoYECtos AbAnDonADos
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ENTREGA ESPECIAL
¿CUÁL ES EL ESTATUS DE LOS 
PROYECTOS?
De los 1,108 proyectos, 444 eran de 
riesgo alto; 294, de riesgo medio; y 
370 de gestión normal; y luego de 
hacer los ajustes correspondientes, 
en diciembre de 2019 la cifra de 
proyectos detenidos era de 871, de 
los cuales 373 eran de alto riesgo; 
241, de riesgo medio; y 257, de 
gestión normal; mientras que, para 
septiembre de 2021, los proyectos 
detenidos totalizaban 514, de los 
cuales 230 eran de riesgo alto; 148, 
de riesgo medio; y 136, en ejecución 
normal. Esta disminución se debe, 
principalmente, a la culminación 
de los proyectos y el trabajo de 
depuración y seguimiento realizado 
desde la Torre de Control y en las 
respectivas instituciones.

¿A CUÁNTO ASCIENDEN LOS MONTOS 
DE ESTOS PROYECTOS?
Después de la revisión y verificación 
al 31 de diciembre de 2019, el monto 
de los proyectos encontrados sin 
ejecutar, detenidos o abandonados, 
ascendía a B/.16 mil millones, de 
los cuales B/.6 mil millones eran de 
riesgo alto; B/.7 mil millones, de 
riesgo medio; y B/.4 mil millones, 
de gestión normal; mientras que 
para septiembre de 2021, el monto 
total era de B/.12 mil millones, de 
los cuales B/.3 mil millones eran 
de proyectos de alto riesgo; B/.5 

mil millones, de riesgo medio; 
y B/.4 mil millones, en gestión 
normal. A pesar de la considerable 
disminución, se trata de una cifra 
que tiene un peso específico en el 
Presupuesto de la Nación y genera 
atención especial para lograr el 
espacio fiscal que permita avanzar 
con otros proyectos adicionales de 
la actual administración.

¿CUÁLES RAZONES IMPIDIERON LA 
EJECUCIÓN Y CULMINACIÓN DE ESTOS 
PROYECTOS?
La primera es la no disponibilidad 

de recursos para ejecutarlos, pues 
las administraciones anteriores 
sobreestimaron los ingresos, lo que 
implicó la insuficiencia financiera 
en las partidas correspondientes; 
los trámites y trabas legales que 
no pudieron resolverse, la no 
disponibilidad de terrenos para 
proyectos ya licitados, además de 
las adendas de tiempo y de dinero, 
no refrendadas. También, muchas 
cuentas de avance de obras habían 
quedado sin pagar, además de la 
incapacidad de algunas empresas 
para continuar y culminar los 
proyectos y el rediseño de algunas 
obras. Todo esto provocó atrasos y 
acumulación de obras inconclusas.

A LA MITAD DEL PERIODO DE GOBIERNO 
¿CUÁNTO SE HA AVANZADO?
De ese legado de dos 
administraciones anteriores (1,108 
proyectos) y luego de la revisión, 
depuración y ejecución, al 31 de 
diciembre de 2021, en 30 meses 
de gobierno del presidente 
Cortizo se ha logrado culminar 179 
proyectos de continuidad, entre 
ellos el Centro de Convenciones 
de Amador; Hospital Rafael 
Hernández; la rehabilitación y 
ensanche de la carretera CPA Paso 
Canoas-Puerto Armuelles; Instituto 
Técnico Superior Especializado 
(ITSE); rehabilitación del camino 
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Cerro Sombrero-Chichica y 
construcción del camino Chichica-
Cerro Miel-Peña Blanca-Llano 
Tugrí; la Escuela Ernesto T. Lefevre; 
I.P.T. El Silencio; Escuela Simeón 
Valderrama; I.P.T. Tonosí, entre 
otros. Esta administración mantiene 
actualmente en ejecución un total 
de 443 proyectos de continuidad, 
de los cuales 214 se encuentran aún 
en riesgo alto; 123, en riesgo medio; 
y 106, en gestión normal.  Esto 
ha permitido reactivar proyectos 
emblemáticos como la Ciudad de 
la Salud, las plantas potabilizadoras 
de Gamboa y Howard, el tramo de 
la carretera Panamericana desde el 
Puente de las Américas-Arraiján; la 
Terminal de Cruceros de Amador.  
Además, se canceló o liquidó, por 
mutuo acuerdo, 41 proyectos que 
se encontraban entre procesos 
viciados y otras gestiones 
administrativas. Más allá de las 
limitaciones presupuestarias, baja 
ejecución y problemas legales, y a 
pesar de la pandemia, de manera 
responsable la administración 
Cortizo ha logrado terminarlos 
porque, al final, los proyectos 
no son de los gobiernos, son de 
la gente, de las comunidades 
a quienes servimos y debemos 
entregarle obras que permitan 
mejorar sus condiciones y calidad 
de vida y ampliar sus oportunidades 
de desarrollo y crecimiento.

LOS PROYECTOS CULMINADOS, ¿A 
CUÁNTAS PERSONAS BENEFICIAN?
En todos estos proyectos que 
tocan muchas comunidades se han 
beneficiado más de 1.5 millones de 
panameños en grandes y pequeñas 
obras que esta administración tuvo 
la iniciativa de darles continuidad y 
resolver las trabas que impedían que 
avanzaran.

¿CUÁLES SON LOS PROYECTOS MÁS 
EMBLEMÁTICOS?
Se trata de proyectos que iniciaron 
hace dos gobiernos, como la Ciudad 
de la Salud, el Hospital Manuel 
Amador Guerrero, de Colón; los 
hospitales Anita Moreno, de Los 
Santos; el de Bugaba, en Chiriquí; 

y el de Metetí, en Darién. También 
habría que agregar la construcción 
del Hospital del Niño, proyecto que 
no había iniciado ante los reclamos 
legales, lo cual fue resuelto por 
un equipo interinstitucional y cuya 
construcción se inició hace varios 
meses. Los trabajos del Amador 

Guerrero están programados para 
reiniciarse en febrero próximo, 
mientras que ya se ha avanzado 
bastante con los hospitales Anita 
Moreno, Metetí y Bugaba, para 
retomar los trabajos, y así culminar 
proyectos detenidos por casi una 
década.
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Proyectos de Continuidad - Terminado

Provincia Cantidad Monto
o Comarca de Proyectos de Proyectos

BOCAS DEL TORO 10 B/.66,419,033
COCLÉ 15 B/.100,784,590
COLÓN 6 B/.48,630,357
CHIRIQUÍ 19 B/.461,790,107
DARIÉN 5 B/.28,412,761
HERRERA 11 B/.60,512,263
LOS SANTOS 6 B/.49,536,951
PANAMÁ 45 B/.828,727,364
VERAGUAS 12 B/.72,611,670
PANAMÁ OESTE 10 B/.204,240,793
COMARCA NGÄBE BUGLÉ 22 B/.233,711,121
COMARCA KUNA YALA 2 B/.9,158,103
VARIAS PROVINCIAS 8 B/.39,357,094
TODO EL PAÍS 8 B/.1,176,022

Total 179 B/.2,205,068,230

124 Proyectos Prioritarios

Provincia Cantidad Monto
o Comarca de Proyectos de Proyectos

BOCAS DEL TORO 5 B/.176,720,767
COCLÉ 11 B/.306,251,267
COLÓN 33 B/.768,091,012
CHIRIQUÍ 6 B/.207,014,829
HERRERA 5 B/.38,153,349
LOS SANTOS 3 B/.22,008,267
PANAMÁ 25 B/.1,472,808,974
VERAGUAS 9 B/.187,440,830
PANAMÁ OESTE 11 B/.3,696,642,605
COMARCA NGÄBE BUGLÉ 2 B/.41,194,128
COMARCA KUNA YALA 2 B/.15,852,718
VARIAS PROVINCIAS 1 B/.31,623,273
TODO EL PAÍS 11 B/.1,753,730,079

Total 124 B/.8,717,532,098

Proyectos de Continuidad - Terminado

 Cantidad Monto
Institución de Proyectos de Proyectos

AAC 2 B/.851,286
AAUD 1 B/.1,408,400
AITSA 8 B/.95,784,337
AMP 1 B/.1,669,200
ARAP 2 B/.231,184
ATP 3 B/.217,338,681
CONADES 7 B/.25,124,177
CSS 1 B/.123,711,188
IDAAN 4 B/.37,101,072
IMA 1 B/.407,213
MEDUCA 30 B/.180,530,109
MIAMBIENTE 1 B/.49,775
MICULTURA 1 B/.5,111,320
MIDES 7 B/.3,994,037
MINGOB 2 B/.8,751,723
MINSA 3 B/.13,868,071
MINSEG 1 B/.1,026,815
MIVIOT 13 B/.148,828,669
MOP 53 B/.1,041,451,400
OER 15 B/.21,710,307
PANDEPORTES 10 B/.57,252,256
RPP 1 B/.0
SENACYT 7 B/.1,140,760
UCIP 5 B/.217,726,251

Total 179 B/.2,205,068,230

ENTREGA ESPECIAL
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CSS - Ciudad de la Salud

MOP - Ampliación vía Arraiján - La Chorrera

MOP - Panamá Norte - Corredor de los Pobres

Minsa - Hosp. Amador Guerrero

Minsa - Hosp. Anita Moreno Minsa - Hosp. Bugaba
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MOP - Puente Binacional Sixaola - Bocas del Toro

MOP - Transístmica - San Isidro

Centro de Convenciones Amador

MOP - Carretera Qbda. La Palma - Calobre
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ViGiLAnCiA En 
PUntos tURÍstICos 
El administrador de la Autoridad 
de Turismo de Panamá (ATP), Iván 
Eskildsen, donó al ministro de 
Seguridad Pública, Juan Manuel 
Pino, una flota de 12 vehículos para 
la Policía de Turismo que servirá para 
patrullaje, vigilancia y control de los 
puntos de interés turístico en el país. La 
flota vehicular se incorporará a la línea 
operativa de estas unidades policiales y 
tendrá la misión de representar la ley en 
el Casco Antiguo de la ciudad capital, 
Cinta Costera, área bancaria, Amador, 
puertos de cruceros; en Boquete, 
Chiriquí; Santa Catalina y Mariato, en 

Veraguas; Riviera Pacífica y El Valle 
de Antón, en Coclé; y San Lorenzo y 
Portobelo, en Colón. En su intervención, 
el ministro Pino indicó que la misión de 
la Fuerza Pública de “proteger y servir” 
a nacionales y extranjeros prevalece 
ante toda situación y que estas nuevas 
herramientas de trabajo “mantendrán 
la seguridad de visitantes con miras a 
la recuperación turística de nuestro país 
como un destino seguro”. En tanto, el 
administrador Eskildsen dijo que los 
vehículos se dan con el objetivo de 
garantizar y reforzar la seguridad en 
lugares turísticos de alta concentración 

de visitantes de la ciudad capital y el 
interior del país, según el Plan Maestro 
de Turismo Sostenible.

El ministro de Seguridad Pública, Juan Manuel Pino, recibe del administrador de la ATP, Iván Eskildsen, la donación de 
vehículos para el patrullaje constante en diferentes puntos de interés turístico.

Los 12 vehículos puestos 
a disposición de la 
Policía de Turismo serán 
utilizados para ejecutar 
misiones específicas 
y para atender las 
incidencias de forma 
más eficiente.
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COORDinAn ACCiOnES 
ContRA GRUPos CRImInALEs

La Operación Génesis 2022, cuya 
misión está en manos de 700 unidades 
de los estamentos de seguridad 
que integran la Fuerza Pública, 
tiene como objetivo contrarrestar la 
amenaza de grupos delincuenciales y 
organizaciones criminales. Operación 
Génesis 2022 es una acción de 
seguridad coordinada y conjunta, la 
cual empezó el 7 de enero y culmina el 
18 de abril. Tiene áreas de operaciones 
y áreas de interés para garantizar la 
integridad física y los bienes de los 
ciudadanos nacionales y extranjeros 
que están en el territorio nacional. 

Para el cumplimiento de la misión, la 
Fuerza Pública desarrolla operaciones 
de seguridad de manera integrada 
en las zonas de interés de mayor 
incidencia delictiva en las provincias, 
con personal táctico especializado de 
los estamentos de seguridad, a fin de 
contrarrestar las acciones por parte 
de las organizaciones criminales. El 
ministro de Seguridad Pública, Juan 
Manuel Pino, anunció que, mediante 
un trabajo conjunto y coordinado, la 
Operación Génesis pretende frenar 
el crimen organizado a delincuentes y 
narcotraficantes que operan en el país.

Los operativos pretenden debilitar el músculo financiero de las organizaciones criminales.

En diversos sectores 
del país hay puntos 
de control, patrullaje 
preventivo, inversión 
de carriles, dispositivos 
policiales y operaciones 
conjuntas para 
garantizar la vida y 
honra de los ciudadanos.

SEGURIDAD
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INVESTIGACIÓN CIENTíFICA

La Plataforma ABC (Acceso a 
Bibliografía Científica) de la 
Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación 
(Senacyt) realizó, el pasado 
21 de diciembre de 2021, 
la reunión interinstitucional 
“Acciones de Ciencia Abierta 
2022-2023”. El encuentro contó 
con la representación de diez 
organizaciones: Universidad 
Especializada de las Américas, 
Universidad Tecnológica de 
Panamá, Universidad Santa 
María La Antigua, Universidad 

de Panamá, Tribunal Electoral, 
Universidad Ganexa, Universidad 
Tecnológica Oteima, Universidad 
Autónoma de Chiriquí, Universidad 
Metropolitana de Educación, 
Ciencia y Tecnología, y la Senacyt. 
En la reunión se coordinaron 
iniciativas en Ciencia Abierta a 
realizarse en 2022, y se acordó que 
se trabajará en la consolidación de 
políticas institucionales de Ciencia 
Abierta que apoyarán a articular 
capacidades en infraestructura, 
formación de recurso humano y 
gestión de proyectos y fondos. La 

Plataforma ABC es una estrategia 
de la Senacyt que busca la equidad 
en el acceso a los resultados 
científicos y tecnológicos.

iMPULSAn ACCiOnES 
DE CIEnCIA AbIERtA

En el encuentro participaron representantes de diez organizaciones locales. 
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El artículo científico 
que describe y nombra 
oficialmente “Greta 
Thunberg” la nueva 
especie de rana se 
publicó en la revista 
científica “ZooKeys”, de 
la editorial Pensoft.

Estas iniciativas privadas complementan la red de áreas protegidas 
lideradas por el Ministerio de Ambiente que comprenden más de un tercio 
del territorio nacional.

Un equipo internacional de 
biólogos dirigido por los doctores 
Abel Batista (Panamá) y Konrad 
Mebert (Suiza) descubrió una 
nueva rana en el cerro Chucantí, 
una helada “isla” entre las nubes 
rodeada de cálidas tierras bajas en 
el límite provincial entre Panamá 
y Darién. La rana fue nombrada 
“Greta Thunberg”, en honor de 
la joven activista sueca que desde 
hace años centra sus esfuerzos en 
la lucha contra el cambio climático.  
Fue encontrada en la Reserva 
Natural Privada Chucantí, que es 
administrada por la Asociación 
AdoptaBosque. El anfibio tiene 
ojos negros, un rasgo único entre las 
ranas de lluvia centroamericanas, 
y sus parientes más cercanos 
habitan el noroeste de Colombia. 
Desafortunadamente, el hábitat 
de esta rana está severamente 
fragmentado y altamente 
amenazado por la rápida 
deforestación para actividades 
agropecuarias.  Al igual que 
el descubrimiento anterior, en 

este último estuvo involucrado 
el biólogo panameño Abel 
Batista, herpetólogo y becario de 
doctorado Senacyt (Universidad 
Goethe, Alemania). En tanto, el 
doctor Konrad Mebert es biólogo y 

conservacionista internacional 
independiente (UICN-VSG) 
especialista en anfibios y reptiles 
asociado a la Universidad Estatal 
de Santa Cruz (UESC), Ilhéus, 
estado de Bahía, en Brasil.

nUEVA ESPECiE 
DE RAnA En PAnAmÁ 

MEDIO AMBIENTE
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PAnAMÁ LiDERA FORMACiÓn En
mAtERIA DE CAmbIo CLImÁtICo

Guatemala, Honduras, El Salvador, 
Nicaragua y Costa Rica replicarán la 
Academia sobre Cambio Climático 
para Jóvenes Líderes, una iniciativa 
nacional que busca empoderar a 
jóvenes en los temas de política 
pública relacionados al cambio 
climático.  Francia, a través de una 
alianza conformada por el Fondo 
de Solidaridad para los Proyectos 
Innovadores, la Sociedad Civil, la 
Francofonía y el Desarrollo Humano 
(FSPI), del Ministerio de Asuntos 
Europeos y Exteriores de Francia, 
financiará un proyecto regional 
para replicar esta Academia en 
Centroamérica.  Carol Simon, 
coordinadora de la Academia 2021, 
señaló que esta influencia que 
está ejerciendo Panamá es muy 
importante, ya que se identifica al 
istmo como líder en crear espacios 
de formación en materia de cambio 
climático. “Se brinda la oportunidad 
a los jóvenes de conocer la situación 
global y del país en materia de 
cambio climático, permitiendo 
identificar los efectos de este 
fenómeno según la región que 
ellos habitan”, manifestó. Además, 
uno de los factores más esenciales 
es que Panamá, al ser reconocido 
internacionalmente por la Academia 
y sus resultados, tiene facilidades 
para obtener finamientos para la 
ejecución de proyectos a nivel 
nacional e internacional.

La Academia para 
jóvenes líderes es una 
iniciativa que lleva a 
cabo la Dirección de 
Cambio Climático 
desde el 2018.

Durante las versiones realizadas en el 2018 y 2019, fueron capacitados 59 
jóvenes.
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MASCARiLLAS DESEChADAS 
PERJUDICAn LA FAUnA mARInA

Se inicia un nuevo año y se abre paso 
a la temporada de verano en el país, 
periodo en el que miles de personas 
acuden a balnearios, ríos y playas 
a disfrutar en familia; sin embargo, 
debido a la mala disposición de 
desechos durante las visitas a estos 
sitios, el Ministerio de Ambiente hace 
un llamado a la consciencia ciudadana 
y solicita hacer un manejo correcto 
de los desperdicios, en este caso las 
mascarillas. Marino Ábrego, jefe del 
Departamento de Manejo de Recursos 
Costeros y Marinos de la Dirección 
de Costas y Mares de MiAmbiente, 

expresó que las mascarillas pueden 
enredarse en las patas, bocas y alas de 
tiburones, tortugas marinas y cetáceos, 
y que además pueden llegar a ser 
ingeridas, debido a que las especies 
las confunden con alimento. Sandy 
Watemberg, ambientalista y miembro 
de la Fundación Marea Verde, dijo 
que en las limpiezas de playas que 
se han realizado desde el inicio de 
la pandemia, se ha evidenciado un 
considerable aumento de mascarillas. 
“En las limpiezas se encuentra de todo: 
llantas, neveras, zapatos, juguetes, 
bolsas, telas, pero principalmente 

plásticos, más que nada botellas”, 
indica. Al igual que Ábrego, asegura 
que las mascarillas afectan las especies 
marinas, sobre todo el elástico que las 
sujeta, por eso es recomendable que 
se les corten las tiras o desecharlas de 
manera adecuada.

Cada año Panamá 
descarga al mar 102,229 
toneladas de basura 
marina generada en 
tierra firme.

Según el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), del 60 al 80% de la basura marina es 
plástico.
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Cincuenta libras de desechos 
sólidos fueron recolectadas en 
la comunidad de Cañafistulo, 
en Los Pozos, provincia de 
Herrera, durante una actividad 
de concienciación ambiental 
efectuada por moradores y el 
Grupo Ambiental San Antonio, 
con el apoyo del Ministerio de 
Ambiente en esa provincia. En 
la actividad también se efectuó 
la limpieza de áreas verdes y 
clasificación de los desechos en la 
estación de reciclaje, un proyecto 
desarrollado por el grupo 
ambiental con el objetivo de 
evitar la contaminación ambiental 
y motivar la práctica del reciclaje 
entre propios y visitantes. Entre 
los desechos se encontraron 
cartuchos plásticos, envases “tetra 
pak”, latas, botellas de vidrio y, 
en especial, mascarillas a orillas 
de las calles, por lo cual hacen 
un llamado a los visitantes de su 
comunidad a que eviten arrojar 
basura. Por su parte, Alejandro 
Quintero, director regional de 
MiAmbiente en Herrera, felicitó 
la iniciativa del grupo que, con 
dedicación y compromiso, busca 
en todo momento mantener los 
espacios limpios con miras a 
conservar el patrimonio natural 
que les ha proporcionado 
beneficios ambientales y calidad 
de vida.

JORnADA DE RECOLECCiÓn
DE DEsECHos 

Cañafístulo se ha caracterizado por ser un lugar rodeado de bosques, 
quebradas y mucha fauna silvestre.

El objetivo es mantener 
limpio el entorno, 
involucrar a los niños y 
crear conciencia sobre el 
cuidado de los recursos 
naturales. 
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OFERTA GASTROnÓMiCA 
DEL PAnAmA JAzz FEstIVAL
El proyecto sociocultural “Sabores 
del Barrio” tiene 18 años de 
brindarle la oportunidad a más de 20 
emprendedores de los corregimientos 
de Santa Ana, El Chorrillo, San Felipe 
y Calidonia de generar sus propios 
ingresos a través de sus sabores y 
recetas, consagrándose este proyecto 
de la Oficina del Casco Antiguo 
de MiCultura como la única oferta 
gastronómica del Panama Jazz 
Festival desde hace quince años. 
Este programa de emprendimiento 
ha creado la plataforma completa 
para que estos “chefs de paila” 
puedan vender sus productos en 
diversas ferias y festivales. “Sabores 
del Barrio” incluye capacitaciones 
en diferentes áreas de la atención al 
cliente y manipulación de alimentos 
que lo hacen una propuesta confiable 
para un evento como es el festival de 
jazz, uno de los más importantes en la 
región. Tendrán bocados como “carne 
en palito”, “saus” y “pescado frito”, 
entre otros manjares propios de este 
centro culinario, sin dejar por fuera el 
tradicional “raspado” y el rico “arroz 
con leche”, indicó Julissa Espinosa, 
coordinadora de Proyectos de la OCA.  
El programa incluye capacitación 
dirigida a que los participantes 
mejoren sus conocimientos en áreas 
de manipulación de alimentos, manejo 
del cliente, nuevos menús, compras, 
rendimiento de los ingresos y otros. 

CULTURA

Kendra Street

“Saus” y pescado frito 
son algunos de los 
platillos populares más 
solicitados.
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REAPERTURA DEL TEATRO BALBOA
AL sERVICIo DE LAs ARtEs

A partir del 17 de enero de 2022, 
el Teatro Balboa reabre sus puertas 
al sector cultural de Panamá 
ofreciendo a los promotores de Las 
Artes un año de alquiler gratuito, 
como parte de las gestiones del 
Ministerio de Cultura para apoyar 
la reactivación económica del 
país. MiCultura asumirá el pago 
de las pólizas de seguros y las 
empresas culturales panameñas 
tendrán la oportunidad de llevar 
a cabo sus eventos, asumiendo 
los costos de la realización de 
cada una de sus producciones 
y propuestas, así como el pago 
del personal de MiCultura que 
trabajará horas extraordinarias y la 
responsabilidad de hacer cumplir 
las medidas de bioseguridad 
establecidas por el Ministerio de 
Salud. Los eventos que se realicen 
en el Teatro Balboa se agendarán 
de manera coordinada con la 
Dirección Nacional de Las Artes, 
de acuerdo a disponibilidad en 
el calendario, y las empresas 
productoras interesadas deben 
presentar una solicitud formal, 
vía correo electrónico dirigido a 
Daniel Domínguez: ddominguez@
micultura.gob.pa y/o rfernandezz@
micultura.gob.pa.

CULTURA

Carlos Aguilar Navarro, ministro de Cultura, saluda a Monserrat Miró, 
presidenta del Consejo Nacional de Cultura, Entretenimiento, Turismo, 
Industrias Creativas y Afines (Conacetu).

El lunes 17 de enero se 
llevará a cabo la primera 
actividad cultural.
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El programa se 
desarrolla en 10 
regiones educativas 
con una inversión de 
B/.4.8 millones; abarca 
la atención de 1,034 
escuelas, para beneficiar 
a 192 mil estudiantes 
en todo el territorio 
nacional.

El programa CON Escuelas 2022 atiende 25 centros educativos en esta región del país, para beneficiar a 1,866 
estudiantes. Otras 59 escuelas fueron impactadas a través de varios programas que ejecuta el Ministerio de Educación.

El Gobierno Nacional, con el apoyo 
de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO), desarrolla el 
programa de instalación de tanques 
de cosecha de agua en 32 escuelas 
de tres comarcas indígenas, con 
beneficios para un aproximado 
de ocho mil estudiantes con 
una inversión de B/.1,140,973. 
En 13 centros educativos de la 
comarca Emberá Wounaan se tiene 
previsto instalar los tanques de 
cosecha de agua para beneficiar 
a 2,239 alumnos. El presidente 
Laurentino Cortizo Cohen entregó 

a la comunidad educativa de la 
Escuela El Salto de Chucunaque 
todo el sistema de cosecha de agua 
y purificación; padres de familia, 
docentes y estudiantes agradecieron 
la labor gubernamental. Con 
esta inversión de B/.27,500.35, 
se beneficia a 190 estudiantes. 
El presupuesto contempla una 
partida de B/.1.2 millones para la 
instalación de tanques de agua 
de plástico y B/.3.6 millones para 
tanques metálicos, con el objetivo 
de eliminar las brechas existentes 
en el acceso a agua potable, 
considerado un limitante para el 

desarrollo y bienestar de los 
estudiantes que asisten a escuelas 
de las áreas rurales e indígenas.

COSEChA DE AGUA PARA 
ComARCA EmbERÁ WoUnAAn 
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El programa de estudio 
se enfoca en tres 
áreas de investigación 
entomológica: ecología, 
salud pública y 
producción agrícola y 
pecuaria.  

En el evento participaron: José Loaiza, José Emilio Moreno; el rector de la UP, Eduardo Flores Castro; Carlos Rovetto, 
Jaime Javier Gutiérrez y Carlos Ramos, de la Senacyt.

El Programa Centroamericano 
de Maestría en Entomología 
(PCMENT) de la Universidad de 
Panamá (UP) recibió su certificado 
de reacreditación de la Agencia 
Centroamericana de Acreditación 
de Postgrado (ACAP) con vigencia 
hasta el año 2026. El programa 
está orientado a la formación de 
investigadores en las ciencias 
entomológicas (rama de la biología 
que estudia los insectos). José 
Loaiza, coordinador del PCMENT 
y miembro del Sistema Nacional 
de Investigación de la Secretaría 

Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Senacyt), afirma que este es un 
programa icónico de la UP porque 
es uno de los pocos que está 
acreditado regionalmente, y su 
nivel es relativamente alto para los 
estudiantes que aspiran a cursar 
esta maestría. La Universidad de 
Panamá mantiene abierto el periodo 
de admisión para la promoción 21 
del PCMENT hasta el próximo 15 de 
febrero de 2022. Para más detalles 
sobre el paquete de aplicación, 
escriba a: entomolo@up.ac.pa o 
probocis24@hotmail.com.

POSTGRADO DE LA UP RECiBE
REACREDItACIÓn IntERnACIonAL

EDUCACIÓN
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El accionar educativo se da con el acompañamiento de 1,132 
docentes de educación especial. 

El Instituto Panameño de Habilitación 
Especial (IPHE) garantizó servicios educativos 
de calidad y en igualdad de oportunidades 
a 16,185 estudiantes con discapacidad, 
a través de la educación especial, con 
estrategias de aprendizaje para potenciar sus 
fortalezas, habilidades y competencias, con 
ajustes razonables de acuerdo a su estilo y 
ritmo de aprendizaje, para que sean lo más 
funcionales posible junto a sus pares en sus 
entornos educativos y comunitarios.  En 
sus 70 años de vida institucional, el IPHE 
ha atendido a más de 60 mil estudiantes, 
cumpliendo con una atención sustentada en 
los derechos humanos de las personas con 
discapacidad y sus familias; con presencia en 
diez provincias y cinco comarcas. Los 16,185 
estudiantes a quienes se les garantizó los 
servicios educativos, corresponden, por área 
de procedencia: 12,906 de áreas urbanas; 
3,059 de áreas rurales; 220 de las comarcas; 
y en los niveles educativos de atención 
temprana, preescolar, primaria, premedia, 
media y vocacional.

SERViCiOS EDUCATiVOS CUBREn A 16,185
EstUDIAntEs Con DIsCAPACIDAD

INCLUSIÓN
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CERRANDO BRECHAS

En el 2021, un total de 1,005 
personas aprendieron a leer y 
escribir a través del Programa 
Muévete por Panamá “Yo Sí 
Puedo”, que lleva adelante 
el Ministerio de Desarrollo 
Social (Mides), como parte 
de su política social que 
está permitiendo atacar el 
analfabetismo en todo el 
país. El programa, liderado 
por la Dirección Nacional de 
Alfabetización, se destacó 
por promover la paridad de 
género al impactar a 643 
mujeres, que representaron 
el 63.9% de los beneficiarios, 
respecto a los 362 hombres 
(36%) que culminaron con 
éxito el curso. Los esfuerzos 
por erradicar el analfabetismo 
son visibles. Desde julio de 
2019, unas 2,648 personas 
se han alfabetizado y desde 
que se creó el programa, en 
junio de 2007, unos 78,764 
ciudadanos han culminado de 
forma exitosa el curso.

MiL nUEVOS PAnAMEÑOS    
APREnDEn A LEER Y EsCRIbIR

Los resultados se han logrado a través de la instalación de 120 ambientes de clases, 
dirigidos por 96 maestros voluntarios.

El proyecto de 
alfabetización 
utiliza un método 
flexible que 
permite que las 
personas aprendan 
a partir de la 
experiencia. 
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CERRANDO BRECHAS

Con el fin de conformar una 
alianza para atender los desafíos y 
aspiraciones de las personas que 
adquieran viviendas de interés social 
a través del Programa de Gradualidad 
Residencial Social, denominado 
Plan Progreso, se firmó un convenio 
de cooperación interinstitucional y 
asistencia técnica entre el Ministerio 
de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot), la Autoridad de la 
Micro, Pequeña y Mediana Empresa 
(Ampyme) y el Instituto Nacional de 
Formación Profesional y Desarrollo 
Humano (Inadeh). El acuerdo consta 

de 15 cláusulas, en las que se establece 
que los beneficiarios recibirán el 60% 
de una solución habitacional con 
opciones de agrandar el hogar y 
emprender un pequeño negocio.  Los 
beneficiarios recibirán capacitaciones 
en materia de gestión y desarrollo 
empresarial y un capital semilla. 
El ministro Rogelio Paredes dijo 
que las capacitaciones tendrán un 
componente técnico importante, 
para que los beneficiarios cuenten 
con los conocimientos en el cuidado 
de sus hogares y de emprendimiento 
para que las familias generen sus 

propios ingresos. El Miviot mantiene 
en ejecución, por autogestión, un 
total de 200 casas a nivel nacional y, 
por ejecutar mediante licitación, otras 
2,100 en las provincias de Los Santos, 
Herrera, Veraguas, Chiriquí y Bocas 
del Toro.

APOYAn SOLUCiOnES inTEGRALES    
DEL PLAn PRoGREso

El Plan Progreso fue 
creado mediante el 
Decreto Ejecutivo No. 
145 de 4 de agosto de 
2021.

Se acordó capacitar a los beneficiarios en un oficio, habilidad, actividad comercial o profesional, con proyección 
empresarial tendiente a la formalización de sus negocios.
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Entre las acciones que realiza la 
Caja de Seguro Social (CSS) durante 
la temporada seca, destacan 
las inspecciones a empresas 
que se dedican a la actividad 
pesquera para brindar docencias y 
recomendaciones sobre el cuidado 
de la salud de los trabajadores que 
laboran en este sector. Con base 
en este plan, la coordinación del 
programa de Salud y Seguridad 
Ocupacional (SySO) de la Unidad 
Local de Salud y Seguridad 
Ocupacional Dr. Luis Salvatierra Tello 
llevó a cabo una visita al puerto de 

Vacamonte, para explicar sobre los 
riesgos que produce el permanecer 
bajo el sol en horas inadecuadas. 
Durante esta charla se suministró 
información sobre el estrés térmico, 
mal que puede causar enfermedad 
renal crónica, que afecta a hombres 
entre los 30 y 59 años, quienes 
tienen una mortalidad por esta 
causa, 9.2 veces más alta. Durante 
este tiempo de verano el equipo 
de SySo continuará realizando 
recorridos como este, aportando 
recomendaciones para evitar llegar 
a este tipo de patologías médicas y 

reforzar los cuidados que se debe 
tener antes, durante y después de 
la exposición a altas temperaturas 
por laborar en el mar o campos 
abiertos.

PREVEnCiÓn DE EnFERMEDADES     
En sECtoR PEsQUERo

Estos recorridos y docencias se realizarán durante toda la temporada seca. 

Con actividades como 
estas se busca mejorar 
las condiciones laborales 
de quienes se dedican al 
sector pesquero. 

SALUD
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El Minsa garantiza el abastecimiento de pruebas de hisopado para cubrir la actual 
demanda.

Frente a la alta demanda 
de personas en busca 
de una prueba para la 
detección del Covid-19, 
el ministro de Salud, Luis 
Francisco Sucre, anunció 
que se establecerán 14 
nuevos puntos fijos a 
nivel nacional para la 
toma de muestras de 
hisopado. Sucre recalcó 
que los centros de salud 
del Ministerio de Salud 
(Minsa) continuarán 
realizando estas pruebas 
de manera gratuita. 
Diariamente, detalló 
el ministro, se toman 
entre 12 mil y 20 mil 
muestras, y agregó que 
Panamá comprará más 
pruebas para detectar el 
Covid-19.

14 nUEVOS CEnTROS PARA  
tomA DE HIsoPADos

SALUD
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SALUD

Ante la recomendación de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Panamá adoptó este nuevo esquema de 
inmunización contra el Covid-19.

A partir del próximo 28 
de enero, en Panamá 
el esquema completo 
de vacunación contra el 
Covid-19 contemplará 
tres dosis, así lo informó 
el Ministerio de Salud. Sin 
embargo, se aclaró que se 
dará una prórroga hasta 
mediados de febrero 
próximo, con el fin de no 
afectar las actividades y 
eventos ya organizados. El 
Ministerio de Salud reitera 
que el uso de la mascarilla 
en el ambiente laboral es 
obligatorio; no se puede 
relajar esta práctica para 
evitar que los trabajadores 
se conviertan en contacto 
del compañero que esté 
contagiado. 

ESQUEMA DE VACUnACiÓn  
ContEmPLA LAs 3 DosIs
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SALUD

Estas vacunas servirán para dar inicio a la vacunación de menores entre 5 y 11 años de 
edad en los circuitos 8-7 y 8-8.

Esta semana arribó 
al país el segundo 
embarque con 60 mil 
nuevas dosis de vacunas 
pediátricas de la 
farmacéutica Pfizer para 
continuar con el proceso 
de vacunación que 
desarrolla el Gobierno 
Nacional a través de la 
Operación PanavaC-19, 
que lidera el presidente 
Laurentino Cortizo 
Cohen. Este nuevo lote 
de vacunas pediátricas 
servirá para proseguir 
con la vacunación a niños 
y niñas con discapacidad 
o enfermedad crónica, y 
el inicio de la vacunación 
abierta a menores 
sin patologías en los 
circuitos 8-7 y 8-8.

PAnAMÁ CUEnTA COn
mÁs VACUnAs PEDIÁtRICAs
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SALUD

SALUD OCUPACiOnAL VERiFiCA TRABAJOS              
DE LA CIUDAD DE LA sALUD

Autoridades y personal 
de la Dirección Nacional 
de Salud y Seguridad 
Ocupacional (SySO) de la 
Caja de Seguro Social (CSS) 
realizaron un recorrido 
por las estructuras en 
construcción de la Ciudad 
de la Salud. El propósito 
fue observar las medidas 
de seguridad que se están 
aplicando dentro de los 
trabajos que se realizan 
en la construcción, para 
garantizar de este modo 
entornos laborales seguros. 
En la visita el equipo de 
SySO evaluó riesgos y el 
plan logístico de verificación 
continua que busca prevenir 
la accidentabilidad de los 
trabajadores. También se 
efectuó una reunión con el 
doctor Camilo Rodríguez, 
director médico del 
Hospital Covid, en la cual 
el equipo de SySo ofreció 
recomendaciones y se 
verificó el cumplimiento de 
las medidas de bioseguridad 
y la sana relación con el 
medio ambiente. 

Este complejo 
hospitalario brindará 
atención en salud 
oportuna, eficaz y de 
calidad para beneficio 
de la población 
panameña.

El equipo de SySO visitó esta obra que, además del impacto social que 
representa, impulsa la generación de empleos.
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SALUD

El Ministerio de Salud (Minsa) 
realizó operativos de vigilancia 
y control en Merca Panamá para 
garantizar a los consumidores 
productos de calidad e inocuidad 
y que no pongan en riesgo la 
salud de la población. Durante 
estos operativos, se decomisaron 
más de 23 mil libras de cebolla 
provenientes de España y más 
de mil libras de ajo, productos 
importados que fueron 
inmediatamente llevados a Cerro 
Patacón para su destrucción. Estos 
operativos también se ejecutaron 
en Santiago de Veraguas y se 
tiene previsto realizarlos en otras 
provincias.

OPERATiVOS DE ViGiLAnCiA
Y sEGURIDAD ALImEntARIA

El Minsa mantendrá acciones como estas a nivel nacional para garantizar que los productos agrícolas que consumen 
los panameños guarden los estándares requeridos.
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SALUD

Un informe de la Unidad de 
Planificación del Complejo 
Hospitalario Dr. Arnulfo Arias 
Madrid (CHDr.AAM), de la 
Caja de Seguro Social (CSS), 
reveló que se efectuaron 12,176 
cirugías de enero a noviembre 
de 2021. Las cirugías electivas 
con hospitalización durante estos 
once meses totalizaron 2,755, 
mientras que las ambulatorias 

sumaron 4,190 y las de mayor 
número fueron las de urgencias, 
con 5,231. Para iniciar con pie 
derecho el 2022, el 6 de enero se 
reinició el programa de trasplante 
de riñón, procedimiento que 
se realizó en un donante y su 
receptor, quienes son hermanos. 
Para esta intervención se utilizó 
la técnica laparoscópica, la cual 
es una operación mínimamente 

invasiva.  Actualmente los 
intervenidos se encuentran en 
proceso de recuperación y son 
monitoreados permanentemente 
por un equipo multidisciplinario 
que observa su evolución.

En 11 MESES, En COMPLEJO hOSPiTALARiO  
sE REALIzAn 12,176 CIRUGÍAs

Desde la década del 90 se han realizado cerca de mil trasplantes de riñón. 

Esta importante sede 
de la CSS dispone de 26 
quirófanos.
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PERFIL

Irene Angélica Hun Chang es 
licenciada en Ingeniería Industrial 
Administrativa, por la Universidad 
Católica Santa María La Antigua; 
cuenta con una maestría en 
Administración de Empresas con 
énfasis en Mercadeo y Comercio 
Internacional, de la Universidad 
de Panamá. Ha realizado estudios 
superiores en Contabilidad 
y Finanzas en la Asociación 
Panameña de Ejecutivos de 
Empresas.  Participó en cursos, 
diplomados y seminarios 
relacionados a gestión pública, 
liderazgo, planificación operativa, 
presupuesto de proyectos, gestión 
por resultados de la inversión 
pública, estadística básica y 
registros administrativos, entre 
otros. Hun se ha desempeñado 
profesionalmente en el sector 
privado y en el público. En 2001 
empezó labores en el Ministerio 
de Salud como analista de 
presupuesto atendiendo las 
oficinas regionales; más adelante 
desempeñó funciones como 
supervisora de presupuesto en la 
sede ministerial. En 2003 laboró 
en el Ministerio de la Presidencia 
como asistente administrativa de 
la Secretaría de Metas.  En 2005 
comenzó labores en el Instituto 
de Investigaciones Científicas y 
Servicios de Alta Tecnología como 
asistente administrativa, y a partir 
del año 2006 realiza funciones 
como analista de presupuesto en 
la Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt); 
en 2009 pasa a desempeñarse 
como jefa del Departamento 
de Presupuesto. Actualmente 
pertenece a la Junta Directiva 
de la Asociación Panameña de 
Presupuesto.

CLAVES PARA EL DESARROLLO DE  
LA CIEnCIA Y LA tECnoLoGÍA
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IRENE ANGÉLICA HUN CHANG,  
jefa del Departamento de Presupuesto de la Senacyt.




